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余额宝死了也光荣

“如果有一天余额宝的
利率和银行的存款利率并轨
了，即便余额宝的使命真的
终止了，它已经发挥了很好
的作用。”

——— 阿里巴巴董事局主
席马云说，世界上没有一个
产品的生命周期是永久的。
在改革开放的进程中，如果
有一款产品能发挥推动历史
的作用，即便它的生命周期
再短暂，也必将非常光荣。

“创新到底为什么被叫
停，我认为是监管希望跟上
创新的脚步，希望他们走慢
一点。”

——— 对于虚拟信用卡被
暂停一事，中央财经大学金
融法研究所所长黄震 3月 15

日表示，希望创新的产品能
够做一个风险自测、评价报
告、风险预案，然后先到央行
备案。

“银联躺着挣钱的日子
已经一去不复返了，如果大
家认为中国银联还是一个垄
断的企业，是一个‘机器一响
黄金万两’的企业，那就OUT

了。”
——— 央行发文严管第三

方支付，中国银联总裁时文
朝在近期演讲中诉说银联的
苦衷——— 支付机构当中前20

家占了大于90%的市场份额，
但这20家机构千方百计地绕
过银联转接清算，让银联交
易量分流得非常明显。

“巨头们的恐惧分两种：
一种是拿到了移动互联网的
门票，搭建好舞台，但是基因
上遇到瓶颈，自己不适合在
舞台上跳舞；另一种是自己
还没有过河，很恐惧。”

——— 针对互联网出现的
投资和并购潮，搜狗CEO王小
川如此感慨。

“腾讯走到今天，思路转
变只是‘我不一定杀你，我可
以投资你、控制你’，但是放
心，腾讯绝对不会容忍谁超
过它。”

——— 腾讯入股京东之
后，奇虎360董事长周鸿祎提
醒小米等公司要注意腾讯。

本报记者 张頔整理

在青岛一家证券公司任职的程书
意，在上海工作了5年，因家庭原因，去年
来到公司青岛营业部。“说实话，除自然
环境比较好之外，青岛的金融氛围比北
京上海差远了。”

程书意说，青岛很有吸引金融人才
的诚意，在崂山区规划了金家领金融新
区，投入了不少资金进行教育、医疗等配
套建设，听说还有专门的人才公寓。“但
搞金融的人看重的并不是这些配套，而
是一个财富管理的氛围。”

程书意口中的金融氛围，并不是一

句空话。在上海，程书意负责股权市场投
资，和大大小小的私募股权来往很多，因
此能给客户推荐不少一般人难以接触到
的股票、债券。回青岛之后，虽然赶上了
IPO开闸、新三板全国扩容等利好机会，
但他在本地接触到的股权投资公司却屈
指可数。

青岛财富管理金融综合改革试验区
总体方案获批，青岛财富管理中心的建
设驶入了快车道。记者走访了青岛多家
金融机构，要成为财富管理中心，或许青
岛还有不少路要走。

青岛财富管理金融综合改革试验

除除了了海海景景房房，，青青岛岛靠靠什什么么引引凤凤凰凰

(上接B01版)

实际上，物流公司看重的是规模化后
的成本收益，而电商更看重客户体验。这也
就是为何兼做物流的京东商城会成为第一
个吃螃蟹的人、顺丰选择“快递+便利店”
模式、没有自建物流的阿里选择小区代收
点模式的原因。

但想要瓜分“最后一公里”这块蛋糕，
目前既有解决模式在中国面临难题。

“别看便利店体积小，却是最难经营
的零售实体。”业内人士说，便利店已经

是一个薄利而竞争激烈的技术密集类产
业，建立一个便利店网络的成本远远超
过了顺丰预期。不过，“沃尔玛死了，711
都死不了，而且越来越稀缺。”在电商争
霸的下一个十年，便利店绝对是寡头们
拉拢的稀缺资源。

区域资源有限、选址困难、单店投入近
百万元、初期投入过高，这些原因都影响着
顺丰在一线城市开设试点便利店。国内也
没有社区门店体系遍布全国的零售企业可
以让顺丰将快递业务直接植入，这让顺丰

开设1000家便利店的计划一直搁浅，未能
实现扩张。

京东商城的地铁自提点在实施过程中
面临着沉重资金负担。

国内一线城市地铁站内一个大约10平
方米的铺位，每月租金超过5000元，而一套自
助快递柜所需设备费用大约为5万元，后期
定期维修开支也较大，成本压力很大。

快捷快递副总裁林琛认为，“对于快
递企业来说，一个自助快递柜投入几万
块，后续还牵涉耗电、人员维护等等，而

且这些区域纯粹是派件，成本高依然是
个问题。”

业内人士分析，“最后一公里”的重要
性不言而喻，但随着快递行业利润走低，已
无力重金投入“最后一公里”。另一方面，在
中国，“等快递上门”已根深蒂固。

未来关于“最后一公里”的布局还将会
在不停摇摆中前进，京东、顺丰的失败不会
是尝试的结束，只会是尝试的开始，未来对
此的争夺或将更加惨烈。O2O模式下鹿死
谁手，还看“最后一公里”。

本报记者 张頔

“财富管理中心已经提出来好几年
了，但财富管理的观念还需要不断培
养。”青岛一家商业银行的私人银行部门
负责人郑斌(化名)介绍，青岛首次提出
财富管理中心的发展规划是在2009年，
当时是以引进私人银行作为重点工作。
当年便有2家私人银行进驻青岛，目前为
止青岛已有7家私人银行和8家财富管理
中心，私人银行客户数达到5000余人。

“手里有个五万十万，客户可以买理
财产品；有三四百万，可以投资房产物

业；但资产规模达到千万之后，对于如何
投资，客户确实会有焦虑感，这时就需要
专门的理财师进行规划了。”郑斌说，财
富管理当然要使财富增值，但风险管理
和代际传承也是财富管理的重要意义。

郑斌说，目前私人银行在国内刚起
步，更多的业务还是“卖产品”，但在私人
银行业务成熟的欧美，对风险的管理更
受到客户的青睐。特别是针对客户自身
情况提供的个性化服务，没有十年的从
业经验，很容易出现规划偏差。

“因为要满足客户的多种金融需求，
所以财富管理的从业人员必须是业务上
的‘多面手’。”在最近的3年时间里，郑斌
所在的私人银行部门规模扩大了3倍，但
这种业务多面手在青岛仍然是稀缺资
源。

郑斌说，私人银行服务往往结合了
信托、投资、银行、税务咨询等多种金融
服务，而青岛的几家私人银行成立时间
很短，从业人员也大多是年轻人。“有些
业务听说过没做过，更谈不上专业性了。
人才短板无法避免，但一定要尽快补
强。”

“缺少信托、证券这些金融机构，私
人银行业务也很难开展起来。”郑斌认

为，财富管理需要金融系统的支持，金融
机构培育起来了，也有利于对人才的吸
引。

目前山东大学财富管理学院、中信
证券财富培训机构已经落户青岛。

在青岛市列出的财富管理中心的任
务中，“积极培育多元化财富管理机构”
位列首位。不仅是资产管理公司、信托公
司、证券公司、期货公司、第三方理财机
构、金融顾问公司、私募基金机构等各类
财富管理机构需要大力引进，与财富管
理紧密相关的会计师事务所、审计师事
务所、律师事务所、资产评估机构、投资
咨询、资金和保险经纪等专业中介服务
机构也是青岛所需要的。

在描述财富管理中心的定位时，青
岛市金融办主任白光昭表示，青岛的目
标是成为我国香港和新加坡那样的国际
金融中心城市。

目前青岛已经创造了不少适合发展
的外部环境。比如在法律、司法方面，青
岛已经有了海事法庭，正在推进金融法
庭和技术产权法庭。全省的第一家外资
小额贷款公司落户青岛之后，证券机构、
基金公司、保险公司等金融机构，在符合
规定的前提下，都可以尝试合资或者外
资独资的方式。

一家国有银行私人银行部门负责人
说，青岛面向国际的定位值得肯定，但要

突破不少外汇方面政策的限制。“吸引海
外财富的同时，国家还要防范热钱流入
的风险。”如果监管不严，海外投资很容
易就变成投机套利的热钱投向股市、楼
市，以获取资产价格上涨收益。

“现在我们接触的外资客户并不
多，但却有不少本地客户来咨询去海
外投资置业。”该负责人说，现在国家
对个人人民币的流出有相关限制，这
也滋生出地下跨境钱庄等非法渠道。
所以规划方案也提出了探索开展跨境
财富管理业务，扩大人民币在跨境财
富管理中的使用，开展外汇管理改革
创新试点。

你能给VIP提供什么样的“私人定制”？
现状：单纯卖“产品”，缺乏个性化服务

穷人给富人理财现实吗？
现状：私人银行的理财师多是年轻人

海外热钱涌入怎么办？
现状：如果监管不严，容易成投机套利通道

一周财经言论

青岛很有吸引金融人才的诚意，在崂山区规划了金家领金融新区，投入了不少资金进行教育、医疗等配
套建设，听说还有专门的人才公寓。“但搞金融的人看重的并不是这些配套，而是一个财富管理的氛围。”【核心提示】

所谓家族信托，是一种信托机构
受个人或家族的委托，代为管理、处置
家庭财产的财产管理方式，以实现富
人的财富规划及传承目标，其最根本
的特征是民事信托，家族传承。

2013年年底，招商银行青岛分行
私人银行成功签约了青岛首单家族信
托业务，这也是全省首单家族信托业
务，目前该行已完成了3单类似业务。

私人银行

客户素描
资产
据不完全统计，目前青岛私人

银行进入门槛为金融资产800万

人民币以上，客户的户均存款约为

1500万。

年龄

40-60岁之间，其中40多岁

占主导地位。

行业

80%都为企业主，主要分布

在房地产和外贸两大行业。这两个
行业均为波动较大的周期性行业，
这意味着私人银行的专业服务对
他们来说更加重要。

相关链接

家族信托破解

“富不过三代”

三大挑战
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